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里约奥运会专题报道2016··说说吧吧

奥运接近尾声，一大批运动员等待再就业

哪哪怕怕退退役役没没名名气气，，社社会会需需要要你你

会客厅主持人：
许恺玲：齐鲁晚报资深体育记
者、编辑，只想做个安静的主人
本期会客厅嘉宾：
刘伟：齐鲁晚报里约奥运会特
派记者，前线情报一手掌握
李志刚：齐鲁晚报资深体育记
者，对各种项目了如指掌
廖雯颖：齐鲁晚报资深记者，喜
爱八卦的体育小白

本报记者 许恺玲

恺玲：今天的恺玲开聊又
开始了，这届奥运会临近尾
声，这就意味着比赛结束以
后，一大批名将也要退役了，
这好像是每一届奥运会都要
经历的，今天就来聊聊退役运
动员，我觉得那些名将们虽然
远离竞技场，但不会离开人们
的视野。

刘伟：是啊，比如菲尔普
斯、博尔特这样的名将，即使不
再参加奥运会，也始终是媒体
的焦点，大家以后不会看不到
他们的。

恺玲：不过国外运动员退
役以后都干什么？好像很多人
也是悄无声息了，而且他们也
没有什么体育主管部门去管理
退役这件事情。

刚哥：他们本来就更像是
业余时间玩体育，都有自己的
本职工作。比赛结束，该怎么生
活就怎么生活。

恺玲：很多人在退役之后
走了完全不同的路。

刘伟：有的当了解说，也有
的从政，比如在单项体育联合
会任职，为他们所从事的项目

发光发热。
恺玲：比如博尔特这样的，

可以转行当个足球运动员，作
为曼联球迷，他可以去客串一
下。

刘伟：这种可能性不知道
有没有，不过真有国外的运动
员退役之后串行的，我觉得他
们真是多才多艺。

雯颖：我觉得不管在哪个
国家，名将退役还是选择比较多
的吧，毕竟有成绩、有知名度。

恺玲：但是非名将就惨淡
一些了。

刚哥：所以找好合作伙伴，
尤其经纪人，很关键。

恺玲：在国内，运动员退役
之后的去路应该比较明显。

雯颖：我看有些当教练，有
些从事行政，进入体制内有一
份体面安稳的工作，后半生无
忧，然后看各自的从政才能了，
有的风生水起，有的也就平平
淡淡了。好像还有的进入娱乐
圈、媒体圈，利用以前的知名度
创造商业价值。还有没有什么
门槛的经商，还有女运动员回
家不知道干什么，重心放在家
庭上。

恺玲：但对于国内的名将
来说，过去做行政和教练这两
个还是最主要的出路。

刚哥：现在也有了变化，不
一定非得“铁饭碗”了，更加多
元化。时代变迁，改变着每一个
人。从目前的态势看，国内应该

有不少人会进军体育产业、网
媒等。

雯颖：有些也被保送进大
学，读个书之类的。

刚哥：但他们的成绩，保不
了太久，未来发展还得看个人。

刘伟：体育产业是个大趋
势。

恺玲：他们每个人都是各
自领域的行家，正是体育产业
需要的人才。

刚哥：嗯，原来退役后，可
能去体育局，但今后也要面临
改制，而且新一代运动员的生
活成长环境也有变化，他们的
思路想法也更加多元化。

恺玲：那些职业化不好的
项目可能会受限制吧，毕竟项
目本身普及程度就不高。

刚哥：嗯，我觉得一是看
项目，二是看个人性格。中国
体育，特别是竞技体育还是与
社会脱节。所以大部分人退役
后，有个重新进入社会的问
题，国外发达国家要好很多。
所以社会要广开门路，帮助那
些需要帮助的运动员，更好地
融入社会。

恺玲：是的，而且运动员自
身也要打开思路。

刚哥：中国或外国都这样，
有一个持续发展不断进步的问
题，认识不到这一点，早晚坐吃
山空。

雯颖：能在退役以后从事
自己擅长而且喜欢的体育工

作，是一件幸运且幸福的事
儿。比如刘国梁和孔令辉还有
郎平，继续在教练位置上发光
发热。

刚哥：嗯，但毕竟是少数，
而且不一定好运动员就能成为
好教练，不是喜欢就能干好的。

雯颖：是啊，千里马未必能
当伯乐。

刘伟：杜丽伦敦奥运会退
役后做了一阵子行政，求个安
逸，后来发现跟人打交道做不
来，这次退了，要做教练去了。

雯颖：嗯嗯，也是在不断试
错，有时候运动员退役后也和
许多迷茫的职场人一样。

刚哥：但留给他们的时间
不多了。

雯颖：所以还没退役时，有
未来规划的和没规划的，几年
后就能看出差距了。

刚哥：所以呢，他们看上去
光鲜，其实也不容易。

恺玲：不过这几年那种冠
军退役生活艰辛，卖金牌为生
的报道已经很少了。

雯颖：前车之鉴，运动员本
身也不敢不想想退路了吧。

刚哥：很多运动员都觉得，
打 比 赛 的 时 候 叫 人 家 小 甜
甜……退了役就是牛夫人。

雯颖：哈哈，此一时彼一
时，看有没有价值。

刚哥：生活就是这样，大家
都不易，包括每个人。

雯颖：嗯，需要的时候，就

是螺丝钉，是一块砖，是庞大
的机器转动的零件，但作为个
体，在为集体荣誉奋斗同时证
明自身价值的时候，也要考虑
离开这个庞大的组织后该何
去何从。

花无百日红，尤其是吃青
春饭的行业，所以才会说艺多
不压身。

恺玲：其实国内应该好好
开发一下那些普通运动员的
退路，没名气，没人包装，再没
有合理规划，就容易把人生过
糊了。

雯颖：其实我觉得普通运动
员挺适合做针对普通人的教练。

恺玲：没错，让他们投身
基层，目前基层体育的需求还
是很大的，这是一个非常好的
出路。

雯颖：不过说到底，职业
规划靠个人，运动员退役也有
点像下岗再就业或者大众创
业，需要政策扶持和引导吧，
不能光靠个人奋斗或者聪明
才智。

恺玲：是的，所以现在从国
家到地方，也有很多引导运动
员退役后择业的政策，以目前
社会的多元化发展，我们也相
信，未来会看到更多体育专业
人士为全民健身，为中国的体
育产业发展尽一分力量。好了，
今天的恺玲开聊就到这里了，
明天我们将聊最后一期啦，敬
请期待。

本报特派记者 刘伟
8月20日发自里约

位于里约巴哈区蓬戴尔的
巴拉难海滩，气候宜人，景色壮
美。这里没有科帕卡巴纳的喧
嚣，闹中取静，别有一番韵味。

男子50公里竞走就在海滩边的
公路上进行，不过这个项目，同
海滩边闲适的心境可一点搭不
上边，因为距离漫长、耗时久，
男子50公里竞走是一项不折不
扣的极限运动。

烈日暴晒下，有几位运动员
中途即出现了晕倒，好几人倒下
之后，无法再坚持比赛，志愿者
带着冰袋给运动员降温，然后把
他们扶上轮椅，直接推出场外。

比赛从早上八点开始，一

直到接近十二点，冠军才冲过
终点。当最后一位有比赛成绩
的塞尔维亚选手通过终点时，
时间已经快下午一点。没有异
于常人的意志力和耐力、体能，
这项运动根本玩不了。2015年，
中国选手于伟在北京世锦赛赛
后，接受齐鲁晚报记者专访时
就曾表示，每次正式大赛结束
后，自己都得昏睡上一星期。

如此残酷，甚至残忍的赛
事，自然少不了争议。

比赛现场，法国选手约安·
迪尼兹因为肚子不适，走到50分
钟左右腹泻不止，直接拉在了短
裤里，场面尴尬。又走了一程后，
迪尼兹因为虚脱倒在了地上，但
站起来后，他凭借超强意志力，
最终抵达终点，名列第八。

对迪尼兹的行为，有人认为
可敬，有人认为摧残人性，“奥运
会，就不该有50公里竞走这样的
项目。”笔者觉得，迪尼兹这件
事，完全可以避免，比如他可以

停下来去趟厕所，犯不着为难自
己。比如在去年的北京世锦赛
上，冠军托特就在中途上了次厕
所，毕竟50公里快四个小时，硬
憋着也不是个办法。

不过，说这项目没人性就有
点过激了。西班牙老将加西亚快
50岁了，练习这个项目快二十
年，被誉为竞走赛道的彼得·潘。
他说这个项目很有乐趣，挑战自
我，迎战岁月，享受竞走，就是乐
趣。这不正是奥林匹克精神吗？

““残残酷酷””的的乐乐趣趣，，你你们们不不懂懂

伟风巴面

恺玲开聊

里约奥运会比赛结束后，羽

毛球名将赵芸蕾宣布退役。
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